

PREMIO NACIONAL DE PERIODISMO DIGITAL 2014



Link: https://www.soldepando.com/medios-desinforman-sobre-barrios-inundados/

#### Data: febrero 25, 2024 | 19:30

COBIJA: UN FAKE NEWS EN PRIMERAS PLANAS | La ciudad peruana de Iñapari, situada a 115 kilómetros de Cobija, es mencionada en todos los periódicos del país como uno de los barrios inundados en la capital de Pando. El error se originó en un mal reporte militar reproducido por la prensa sin una adecuada verificación...

# MEDIOS DESINFORMAN SOBRE BARRIOS INUNDADOS



Iñapari está a 115 kilómetros de Cobija, cruzando la triple frontera en Bolpebra. | Infografía Sol de Pando

Para lectura en móvil usar pantalla horizontal |

### © REDACCIÓN SOL DE PANDO EN COBIJA

Los principales periódicos del país, tomando como fuente una publicación de la Armada Boliviana y sin verificar la corrección del dato, mencionan con insistencia —en las crónicas sobre la inundación del río Acre— que la ciudad peruana de Iñapari es un barrio inundado en Cobija.

El error persiste y se reitera en todas las publicaciones de seguimiento al hecho climático en Pando, realizadas por las redacciones de El Deber, La Razón, Los Tiempos, Correo del Sur y la agencia estatal ABI, además de la red Unitel, entre otros medios de circulación y difusión nacional.

La información falsa se originó en una nota de prensa difundida la madrugada del sábado, mediante la página oficial en Facebook de la Fuerza Naval de Bolivia. En el sitio denominado "La Armada en Acción" se informó que "la jornada de este viernes 23 de febrero, se activó la Alerta Roja hasta el jueves 29 de este mes, por inminente desborde del Río Acre que afectaría a las poblaciones de Iñapari, Mapajo, ciudad de Cobija y zonas próximas..."(sic).



https://www.facebook.com/laarmada.enaccion/posts/808813827940515

Aquella información confusa que señala a la ciudad peruana de Iñapari y al barrio cobijeño de Mapajo como "poblaciones" adyacentes a la "ciudad de Cobija y zonas próximas", surgió como una tergiversación de informes emitidos el viernes por la alcaldesa Ana Lucía Reis y el director del COE Departamental Ernesto Roca Ramos. Ambas autoridades coincidieron al afirmar que la posible alerta roja en Cobija estaba en función a la crecida en la cabecera del río, a más de 100 kilómetros, en la triple frontera que forman los municipios de Bolpebra (Bolivia), Iñapari (Perú) y Assis Brasil (Brasil). En ese momento, Inãpari había sido la primera ciudad acreana en reportar la inundación. Los primeros desbordes de las aguas que bajaron hacia el lado boliviano, llegando a Cobija, obligaron a una evacuación temprana del barrio Mapajo, el vecindario más ribereño de la ciudad junto al Paseo Junín.

Los otros barrios ribereños de Cobija que hoy se movilizan hacia los albergues municipales son Cataratas, Frontera, Puerto Alto, San Felipe, Villamontes y el Barrio Petrolero. También perteneciente al municipio de Cobija en el distrito 5, la comunidad rural de Bajo Virtudes, sobre la ruta a Bolpebra, es otra importante zona ribereña donde moran miles de familias castañeras.



Desde mediados de la semana pasada, el municipio peruano de Iñapari, en la cabecera del río Acre, reportó los primeros desbordes que dieron la alerta a otras ciudades acreanas como Cobija. | *Foto cortesía Alcaldía de Iñapari* 

# DIFUSIÓN MASIVA DE UNA FALSEDAD

El boletín erróneo de la Armada fue reproducido mecánicamente por los principales periódicos del país, como <u>El Deber</u> que <u>en su edición del sábado publicó lo siguiente</u>:

"Hoy, personal del Viceministerio de Defensa Civil y de instituciones públicas, en coordinación con el Comando Conjunto de Respuesta Inmediata de las Fuerzas Armadas, desplazaron personal y logística para realizar la evacuación de las familias de los barrios Iñapari y Mapajo del municipio de Cobija, que se encuentran afectadas por la inundación ante la crecida del río Acre...".

<u>El periódico La Razón también difundió la información falsa</u>, sin realizar ninguna verificación de un dato claramente erróneo:

"El Gobierno nacional, en coordinación con las Fuerzas Armadas, desplazó personal y logística para realizar la evacuación de las familias de Iñapari y Mapajo del municipio de Cobija, que se encuentran afectadas por la inundación...".

### Los Tiempos no se quedó atrás:

"La Alcaldesa de Cobija, Ana Lucía Reis Melena, declaró alerta roja en el municipio de Pando debido al incremento del nivel de las aguas del río Acre por las lluvias, lo que amenaza con afectar a las poblaciones de Iñapari, Mapajo, la ciudad de Cobija y zonas cercanas...".

### Correo del Sur:

"Ante las constantes e intensas lluvias, Cobija activó una alerta roja hasta el jueves 29 de febrero por el inminente desborde del río Acre, que afectaría a las poblaciones de Iñapari, Mapajo, la ciudad de Cobija y zonas próximas. El primer efecto de la medida fue la evacuación de la población en riesgo...".

En su portal digital, <u>la Red Unitel se sumó igualmente a la información</u> falsa:

"Según el reporte que manejan los equipos de emergencia en Pando, el agua sobrepasó los 11,98 metros en las últimas horas, por lo que el desborde puede llegar a afectar a las poblaciones de Iñapari, Mapajo, ciudad de Cobija y zonas próximas, debido a que el nivel del agua continúa en ascenso...".

Desde el propio Gobierno Nacional, la misma imprecisión geográfica fue propalada <u>a través de la Agencia Boliviana de Información (ABI)</u>:

"El Ministerio de Defensa e instituciones públicas, en coordinación con el Comando Conjunto de Respuesta Inmediata de las Fuerzas Armadas, desplazaron personal y logística para realizar la evacuación de las familias de las poblaciones de Iñapari y Mapajo y de la capital amazónica afectadas por la inundación por la crecida del caudal del río Acre...".

Iñapari no es una de las "poblaciones" de Pando, sino capital de la provincia Tahuamanu del Perú; Mapajo es uno de los ocho barrios ribereños inundados en la ciudad de Cobija.



La carretera Interoceánica que une Assis Brasil con Iñapari, casi cuatro kilómetros daspués de cruzar el río Acre en canoa desde Bolpebra. | *Foto archivo Sol de Pando* 

# ¿DÓNDE ESTÁ IÑAPARI?

En el año 2012, un equipo de Sol de Pando se desplazó hacia la triple frontera del río Acre, donde se encuentra el municipio boliviano de Bolpebra (topónimo que alude a los tres países confluentes: <u>Bol</u>ivia-Perú-Brasil), lindando con la ciudad brasileña de Assis Brasil y la urbe peruana de Iñapari.

De Cobija a Bolpebra, media una distancia de aproximadamente 112 kilómetros que se atraviesan viajando de tres a cuatro horas sobre una carretera parcialmente asfaltada en cortos tramos, que se torna intransitable durante días de lluvia. Las comunidades de San Miguel y San Pedro de Bolpebra tienen entre sus habitantes a indígenas de los pueblos Machineri y Yaminahua que comparten un hábitat binacional con sus congéneres de Assis Brasil, el municipio brasileño en la otra orilla del río Acre. Bolpebra y Assis Brasil están apenas separados por el cauce del río y se transita de un municipio a otro navegando en canoa.

De Assis Brasil se parte hacia el Perú para llegar por la carretera asfaltada Interoceánica a la ciudad de Iñapari, a no más de cuatro kilómetros de distancia desde el municipio brasileño.

Iñapari es la capital de la provincia Tahuamanu, perteneciente al departamento de Madre de Dios, en la región amazónica del Perú. Es aquí donde nace el río Acre como un afluente del rio Purús, y donde se producen las primeras subidas del cauce pluvial en temporadas lluviosas, para desplazarse hacia Bolivia y Brasil hasta desembocar en el río Amazonas, recorriendo un trayecto total de 1.190 kilómetros.

Iñapari se halla aproximadamente a 115 kilómetros de Cobija, cruzando la triple frontera en Bolpebra.

# GALERÍA | Cruzando el Acre en la Triple Frontera



Image 1 De 10

Para acceder de Bolpebra al municipio vecino de Assis Brasil es necesario cruzar navegando entre ambas orillas del río Acre. | Foto Silvia Antelo Aguilar











[VER IMÁGENES EN DIAPOSITIVAS]

GALERÍA | De Assis Brasil a Iñapari



Image 1 De 10

Assis Brasil, en la otra orilla del río Acre, considerado el municipio más pobre del Brasil, pero no tanto como Bolpebra. | Foto Silvia Antelo Aguilar



[VER IMÁGENES EN DIAPOSITIVAS]

## **MULTIMEDIA SOBRE LA INUNDACIÓN EN 2023**

GALERÍA | El asedio del río Acre



<u>✓ Volver</u>

<u>Imagen 1 De 18</u>



https://www.soldepando.com/wp-content/gallery/acre-inundacion-2023/



https://youtu.be/hFF7KRTXucs

¿Qué hacer después de la inundación? | VIDEO



https://youtu.be/GZzT180GDPI



https://youtu.be/jtIwAAMKCIM

### El optimismo de Ana Lucía Reis | VIDEO



https://youtu.be/cdOoPVdwBAA



https://youtu.be/tHs56W9n6So

#### El asedio al Puente de la Amistad | VIDEO



https://youtu.be/2XjBz1V8z\_k

### **LINKS RELACIONADOS**

- EL RIO ACRE AL BORDE DEL DESBORDE
- LAS SABIAS ENSEÑANZAS DEL RÍO ACRE
- ALERTA ROJA: INUNDACIÓN DEL ACRE AMENAZA A COBIJA
- RÍO ACRE EN COBIJA A SALVO DE LA INUNDACIÓN

